

¡Proletarios de todos los países, uníos!

El Comunista

PARTIDO COMUNISTA INTERNACIONAL

MAYO 1983 N°1 (NUEVA EDICION)

precio: 50 Ptas

DE LA CRISIS A LA GUERRA MUNDIAL

Tras años de promesas sobre la posibilidad del capitalismo mundial de asegurar un perenne "progreso" a sus siervos asalariados, a caballo de los años setenta se iniciará una crisis económica que, aún desarrollándose de modo más lento y contradictorio respecto por ejemplo a la del 29 dadas las enormes dimensiones alcanzadas por la economía mundial y dados los potentes instrumentos de intervención económica adquiridos por los estados burgueses en el curso de la crisis precedente, no cesaba de atraer en su espital a un número cada vez mayor de países. Se entonaba entonces, por parte de las fuerzas sindicales y políticas, la letanía de los sacrificios necesarios para salir del tunel de la crisis, sacrificios que sin embargo se prometían temporales. Por otra parte como los instrumentos económicos en mano de los estados han ralentizado los efectos de la crisis productiva, así los potentes amortiguadores sociales erigidos en los años del boum (sanidad, pensiones, escale móvil, etc.) también gracias a las superganancias imperialistas arrancadas a las masas del "tercer mundo" ralentizaban la temida crisis social, para la que sin embargo la burguesía no ha cesado de prepararse a través de un proliferar de leyes represivas y de un constante potenciamiento de las fuerzas del orden.

! Pero la salida del tunel no ha llegado aún !. En los últimos dos años (y las previsiones para el próximo bienio son cuanto menos oscuras) la crisis internacional se ha agravado: caída de la producción, hundimiento del curso de materias primas a lo que se añade un paro que ha alcanzado ya y en algunos casos superado (por ejemplo Inglaterra) los niveles de la "gran crisis" entre las dos guerras mundiales. Con fines puramente indicativos bastará citar las

(continúa en pag. 2)

LO QUE DISTINGUE A NUESTRO PARTIDO

La línea que va de Marx a Lenin, a la fundación de la Internacional Comunista y del Partido Comunista de Italia (Liorna, 1921); la lucha de la Izquierda Comunista contra la degeneración de la Internacional, contra la teoría del "socialismo en un solo país" y la contrarrevolución staliniana; el rechazo de los Frentes Populares y de los bloques de la Resistencia; la dura obra de restauración de la doctrina y del órgano revolucionarios, en contacto con la clase obrera, fuera del politiquero personal y electoralresco.

ORGANIZAR

LA RESISTENCIA

En una situación mundial de ataque centrado a las condiciones de vida y de trabajo de la clase obrera; donde el único objetivo a conseguir, por parte de la burguesía de los distintos países, es el de reducir la tasa de capital variable (salarios), para recomponer el capital constante. Lo que se está hundiendo lenta pero inexorablemente es el "eterno" bienestar prometido al finalizar la segunda matanza imperialista, tanto en el Este como en Oeste.

El gobierno PSF-PCF liquidó la escale móvil de salarios. Italia siguió los pasos de los franceses e hirió a muerte dicha escale móvil. Polonia reconoce un 25% de inflación en 1.982, donde un bote de tomates de Kg. cuesta más de 3000 ptas., la cuarta parte de un salario medio mensual. En Bolivia se van los militares, colocan al frente del gobierno a socialdemócratas, stalinistas y al MIR, y su prime-

(continúa en pag. 17)

palabras del ministro americano del tesoro Reagan, según el cual "nos encontramos en el arrecife más peligroso del crack de la bolsa del 29" o las del conserjero económico de Reagan, A. Greenspan: "El riesgo de una bancarrota internacional es tal que considero los próximos tres meses decisivos, debemos evitar el pánico ... o caeremos en una segunda gran crisis años treinta".

Según la revista americana TIME, el endeudamiento exterior mundial esta alrededor de los 700.000 millones de dolares: "Los países gravemente endeudados eran 15 en el año 75, pero se han convertido en 32 y continuaran aumentando". Los más expuestos al riesgo de bancarrota son precisamente los bancos americanos cuyos préstamos al tercer mundo y al bloque soviético suman "mas de 130 mil millones de dolares ... contra reserva, de apenas 15-20 mil millones de dólares". Es bien comprensible entonces como, frente al hecho de que, después de Polonia, también Brasil, Méjico, y Rumania han suspendido los pagos de debitos internacionales, el FMI (Fondo monetario internacional) haya tratado de acudir en su ayuda instituyendo fondos especiales "de socorro" mientras baja el dólar cuya subida incrementaba temerosamente las deudas del Tercer Mundo (contratos en dólares) haciendoles cada vez mas incobrables.

No es necesario entonces ser marxista para pronosticar que, aun sin dar excesivo credito a voces mas alarmistas, que cuanto mas lenta es la incubacion de la catastrofe tanto mas violentos y duraderos serán sus efectos, en primer lugar sobre el proletariado, pero no solo, dado que ya hay amplios estratos de pequeña burguesia que comienzan a ser fuertemente tocados en un modo o en otro, los salarios reales deberán disminuir gravemente y el paro deberá aumentar todavia mucho. A esto se añade que, si después de la crisis del 29 los estados imperialistas, para salvaguardar la paz social, habian creado las instituciones "asistenciales" como subsidio de paro, sanidad, pensiones, etc., hoy el fenómeno del deficit público tan defendido por los Keynesianos ha crecido tanto (ejemplo Italia) como para llegar a ser una cangrena incontrolable, pero lo que necesariamente se perfila es una drástica reduccion de todas estas "garantias" y cadenas doradas con las que el proletariado habia sido atado al carro del re-

formismo y de la colaboracion de clase.

Pero incluso los más pesados y prolongados sacrificios de las masas proletarias de todo el mundo no bastaran para evitar otra catastrofe, de los exitos a un mas terribles e inciertos, la de una nueva guerra mundial, unico medio en poder del capitalismo para resolver sus crisis de superproduccion, destruyendo capital muerto (instalaciones, maquinaria) para poder restablecer así una adecuada tasa de ganancia y volver a explotar el capital vivo (asalariados) que se haya librado de la masacre. Además, la solución militarista es necesaria al imperialismo mundial para volver a definir las relaciones de fuerza surgidas, con el segundo conflicto, ya anticuadas después de 30 años de desarrollo inigual de las diversas economías. Por otro lado, la solución nacionalista e imperialista es de siempre una válvula de escape para encauzar el malestar social controlar las oscilaciones de la pequeña burguesia, sujetar las "oposiciones" al altar de la "patria" que llama.

Una breve panorámica sobre el modificarse de las relaciones interimperiales rendira evidentemente la inevitabilidad de la guerra, nunca desaparecida, si es verdad que el numero de los muertos después de la segunda guerra mundial por "guerras locales" es superior a los de la guerra mundial misma. Desde la invasión de Checoslovaquia en el 68, ha llegado a ser algo cotidiano considerar al "bloque soviético" como en descomposición y viceversa como presa de fuerza centrifuga, luego confirmada por la posición rumana en su interior: imperialismo relativamente atrasado en su economía, la URSS puede mantener su papel en el mundo solo robando casi sin contrapartidas las economías del COMECON.

En el 69 tenían lugar los choques RU-SO-CHINOS en el USSURI y "el OSO-POLAR"^(d)

Sucesivamente, se asistia al revestimiento chino-americano y chino-nipón lo que hacia verificar la "distension" entre Alemania Federal y URSS.

Saltamos a 1975: los EEUU pierden la guerra de Vietnam y se habla sin rodeos de un nuevo "aislacionismo" americano. En el 1978 Vietnam invade Camboya. No pasa un año, y en 1979, es China la que invade Vietnam. Japon, mientras bate a todos en la penetración económica hacia la inmensa Republica Popular China y despunta como el "nuevo grande", con un producto nacional bruto que es el segun-

do del mundo.

Al inicio de 1980 es la Union Sovietica, que habia intervenido ya precedentemente con "cubanos" y oficiales en Angola y Etiopia, la que se aproxima al Océano Indico invadiendo Afganistan en un area ya desentabilizada por la caida del Sha en Iran y de los continuos conflictos arabe-israelitas en Medio Oriente.

No termina el año y es Irak, alentada por italianos, franceses y saudies, la que invade Iran, en este momento los helicópteros de Carter no conseguian arrancar los rehenes de la embajada americana en Teheran.

Sin comprender el significado de estos acontecimientos, no es posible explicar una guerra aparentemente absurda como la de las Falkland-Malvinas o el renovado activismo imperialista de potencias "menores" como Italia, mostrado en la intervencion occidental (USA, Francia, Italia, a los cuales esta por sumarse Inglaterra) en Libano.

Podremos resumir este significado en una formula tal vez banal, pero eficaz: el mundo, o bien las relaciones de fuerza interimperialistas, han cambiado y esto desplaza la logica de las relaciones estatales de la diplomacia a la intervencion militar. Como afirmaba Lenin en el "imperialismo", "las relaciones de fuerza cambian con el mutar de las fuerzas economicas y politicas", y la ley del desarrollo desigual, asi como la continua competencia economica, impide cualquier equilibrio estable.

No se habia terminado todavia de disputar sobre el "condominio" USA-URSS cuando ya otras potencias (Alemania, Japon China) saltaban a la escena.

No se habia terminado la charlataneria sobre la Europa Aleman-americana, cuando entre USA y Alemania Federal estallan graves fricciones.

No se ha terminado todavia de hablar de las fricciones entre los dos maximos imperialismos cuando ya nuevas potencias ahora ya plenamente capitalistas se lanzaban unas contra las otras (China, Vietnam, Iran, Irak, Siria, Sudafrica, etc.). En suma, no es solo verdad que USA y URSS se han debilitado relativamente y deben afrontar crecientes fuerzas centrifugas en la propia esfera de influencia, sino que tambien paises considerados hasta ayer, subditos en manos de las superpotencias, como por ejemplo Iran o Argentina, se permiten desafiar a los maximos imperialismos, incluso de desatar la guerra.

Armados hasta los dientes, estan dis-

puestos para lanzar sus apetitos en la futura carniceria mundial de la que si no constituyen el elemento determinante, pueden ser sin embargo, el desencadenante.

Toda la historia desde finales de los años 60 en adelante es de declinamiento de las potencias de ayer y crecimiento de las nuevas. Las relaciones de fuerza han cambiado, solo una guerra general, podrá volver a definir las. He aqui porque Inglaterra debe intervenir y salvar su prestigio en un archipiélago perdido y el imperialismo "de segunda o de tercera fila" por antonomasia, Italia, debe intervenir militarmente, con el pretexto de la "paz" se entiende (pero ¿que guerra no ha sido hecha con el fin de salvaguardar la paz?) para salvaguardar los propios intereses en Libano.

Los proletarios deben tomar conciencia el mundo ha cambiado, tambien después de las Falkland y el Libano. En el primer caso la relacion privilegiada America del Norte- America del Sur, solida hasta que America latina en la que solo existian debiles burguesias "compradoras", se ha resquebrajado con el nacimiento allí de un verdadero capital nacional. En el segundo caso USA y aliados han intervenido por primera vez despues de la segunda guerra mundial en un area no prevista por el tratado de Yalta, y esto no podrá mas que producir nuevas y mas peligrosas intervenciones y fricciones.

Evidentemente, ^{las} no se alinean frente a una guerra entre estados burgueses, y con máxima energia denuncian la campaña chovinista (aunque esta enmascarada con el "interés" hacia las plebes palestinas) fomentando el desfatismo en ambos lados y denunciando los objetivos reales de la carrera por el rearme y los sacrificios enormes que él conlleva (!piénsese en las discusiones actuales en Italia sobre la eficiencia y sobre los insuficientes fondos del ejército precisamente mientras se dispara una ráfaga de medidas antiproletarias, de aumentos de impuestos!). Pero los comunistas, que desde siempre han tratado de explotar las tensiones sociales creadas por la guerra para organizar a los proletarios de modo independiente y, si la situación es favorable como lo fué en Rusia en 1.917 para derribar a la burguesía, no son diferentes frente a los posibles desarrollos de la guerra: Marx auguraba en su tiempo la derrota de Rusia, bastión reaccionario Europeo, o que Napoleón III

cayese a manos de Bismark, permitiendo a Alemania salir del fraccionamiento feudal. La izquierda italiana, contra todos osó desafiar la oleada resistencial demostrando que la victoria Americana habría sido la peor solución para los proletarios del mundo.

¿Y hoy? Como no podíamos esperarnos -- que en Argentina o en Inglaterra el proletariado respondiese de modo revolucionario a la guerra (excesivo el peso del pacifismo, del nacionalismo, de las fuerzas religiosas, oportunistas, democráticas, crecidas nuevamente tras la colosal derrota del movimiento obrero en la 1ª postguerra y el prevalecer de la contrarrevolución stalinista); como no pudimos esperar en Francia, en USA, en Italia, una fuerte oposición clasista a la intervención en Líbano y a los planes de rearme, así no pudimos esperar, a corto plazo, una reanudación de la lucha de clase independiente del Estado y las organizaciones oportunistas. Por otro lado, el ejemplo polaco ha demostrado, sobradamente, que la amplitud y profundidad del periodo contrarrevolucionario atravesado no consienten todavía, ni siquiera al más heróico grupo proletario de una nación, superar la terrible inercia de un cincuentenario de derrotas, mentiras y mitos reformistas.

No falta sólo, como en el análisis simplista de pretendidos marxistas "activistas", el partido destruido por la contrarrevolución stalinista. Faltan las condiciones necesarias de erosión de las ideologías que han podido potenciarse y organizarse en estos cincuenta años gracias al excepcional baño de juventud obtenido en dos guerras mundiales reconciliadas por el putrefacto capitalismo mundial. Sólo con un proceso largo y tormentoso, mas largo y tormentoso de cuanto hace 30 años pudiéramos imaginar, estas fuerzas adversas podrán (como por ejemplo esta parcialmente sucediendo para la Iglesia, ¡Pero a que precio! en Polonia) consumir sus propias cartas. Sólo con las innumerables pruebas de este horrible terror, se volvera a crear entre las masas explotadas internacionales el humus necesario al renacimiento de la tradición potente del marxismo revolucionario, fertilizado y templado por la participación en las inevitables tentativas de organizaciones independientes de la

masa sobre el terreno inmediato, tentativas que, e brotan del subsuelo social con irrefrenable fuerza, e no son nada, no siendo esfuerzo "subjetivo" de las "vanguardias" auténticas e presuntas que puedan crearlas. Y hasta que -- como sólo hoy comienza, y comienza sólo a verificarse -- la superficial "paz" social no verá resquebrajarse sus bases de existencia en las metrópolis imperialistas mas potentes, y además el proletariado no será obligado, materialmente obligado, a reanudar la via maestra de la lucha, aún las más heróicas luchas en los países periféricos del orden capitalista mundial estarán obligados a girar en el vacío, replegándose sobre si mismos, víctimas de las ideologías y fuerzas de las que los centros motores del imperialismo mundial son la base de difusión.

Pero por muy larga que pueda ser la tarea, su valor radica en que está necesariamente dirigida al norte revolucionario, hacia el cual la clase obrera mundial se volcará con tanta mayor fuerza y violencia, cuando mayor haya sido la serie de engaños y mentiras, con tanta mayor rapidez cuanto más estruendosamente la pedredumbre de las explosivas contradicciones capitalistas arrollaran los diques tanto democráticos, como socialistas. Por larga que pueda ser esta tarea, a nosotros, a nosotros marxistas de vieja escuela, no nos faltan ciertamente, en los acontecimientos del escualido presente, las confirmaciones experimentales y científicas de su necesaria trayectoria revolucionaria.

(1) aparecía amenazado también en el Este por la nueva potencia nuclear China.

SOSTENED
Económicamente
Leed y Difundid
EL COMUNISTA